技術者からの徒点

最終回

技術者の根幹

藍野大学非常勤講師 木下 親郎

科学者と異なる技術者の使命

期限もないのだろう。のて、常に新しい目標が現れるので、目標もので、常に新しい目標が現れるので、目標を駕することへのあくなき挑戦である。したがのからと、先達や同学を凌命である。ひらたくいうと、先達や同学を凌

を全うするのを見届けるのが、 様どおりに稼働して、 ができあがり、 るかの設計作業から始まる。そして、「もの」 約のもとで、どれだけの信頼度で、満足させ い。技術者の仕事は、この仕様を、 られた期限のなかで作り上げなければならな 葉では仕様)が決められた「もの」を、 これに対して技術者は、 決められた設計寿命の間、仕 所定のライフサイクル 目標 技術者の使命 (技術者の言 予算の制 定め

は深くなる。最近は、異なる専門分野の研究で秀でた成果が期待されるので、その専門性の仕方にも違いがある。科学者は、特定分野の分差と技術者とでは、専門分野への対処

題については、専門外として逃げることがで領域が生まれる。そして、科学者は未知の問が、その結果、より細分化された新しい専門者が共同して行う学際的研究が増えている

一方、技術者が新しい「もの」を作るときには、専門という言葉を捨て去ることから始まる。最近の「もの」を作るには、どのような技術が必要であるかを見わけるのが、システ技術が必要であるかを見わけるのが、システムエンジニアや設計を統括する技術者の最初の作業である。仕様を吟味して、従来の技術の作業である。仕様を吟味して、従来の技術が要けだし、その技術を新たに開発せねばならなけだし、その技術を新たに開発せねばならなけだし、その技術を新たに開発せねばならなけだし、その技術を新たに開発せねばならない。

仕様についての共通の認識

載の第11回の「砂上の楼閣」(2009年3 は様への対応にはいつも頭を悩ませた。「地と業書にはすべての仕様をどのように処理するかが記される。筆者も、自然条件に関すると様への対応にはいつも頭を悩ませた。「地住様への対応にはいつも頭を悩ませた。「地は、の対応にはいつも頭を悩ませた。「地の知見を取り込む努力が必要だった。この連の知見を取り込む努力が必要だった。この連続の第11回の「砂上の楼閣」(2009年3

システムの安全な運用には、

設計思想を熟

新知識にしたがった仕様の見直しが必要であ 違いがあると、 技術者とが、仕様について共通の認識を持っ 月号)で紹介したが、 を設定している恐れがある。設計寿命の長い ていることを確認しなければならない。食い 仕事を進める際には、 いう言葉には違和感を覚える。 つけたことがある。 もの」の場合には、科学技術の進歩による (デブリ)や太陽風、放射線も問題になる。 英国が誇る地質データベースの漏れを見 だから、技術者としては、 過剰、 宇宙用の機器では、 あるいは甘すぎる仕様 地盤の再試験を提案し ユーザーとメーカーの 「想定外」と

デザインオーソリティ

どころがデザインオーソリティである。 なければならない時に判断を行う、その拠り ばならないなど、設計で決めた事柄を変更し 検査方法、保守の要領まで含んでいる。部品 が製造中止になって、 ステムが壊れないような冗長設計、具体的な で設計作業で定め、一部が故障しても全体シ の所在を示す言葉である。所定の信頼度を満 インオーソリティ」がある。設計責任 たすために、小さな電子部品からネジー本ま んばっていた時代に使われた言葉に、「デザ 私たちが 「欧米に追いつけ追い越せ」とが 代替品を調達しなけれ 権限

> を実時間で知ることができる。 状況が示され、その信号は運用を統括管理す 現場の中央管理室の管制盤にシステムの運用 る部門に送られ、統括管理者は、 に対処できる。冗長系へも自動で切り替わる。 くしており、 ステムは、 知した技術者が欠かせない。最近の大規模シ ICT(情報通信技術) あらゆる故障に対して、 現場の状況 の粋を尽

る。 械に頼りきることは不可能であり、人の関与 が発生すると、自動的な対応ができないこと ことがある。また、一瞬にして大規模な障害 事と判断していたことが、大事故につながる 技術者への訓練不足が事故の原因だとしてい きの、処置についての配慮がなかった」と、 った。幹部職員も、 あったが、重大事故への対応を考えていなか 者への訓練は、 ド原子力発電所の事故報告書は「現場の作業 が必要になる。米国のスリーマイルアイラン がある。つまり、 しかし、設計時に、たいしたことはない小 普通の運用を行うには十分で システムの安全対策を、機 複雑な事態が発生したと

警報が大合唱をして、無数の警告灯が点滅す という、人による対応の成功談をよく聞く。 技術者の出番は少ないが、非常事態を告げる とったので、大事故を回避することができた 不具合警報を眼にして、 システムが正常に運用しているときには 一方、設計技術者が中央管制室で予想外の 即座に適切な処置を

> い。 る。一方、ユーザーは、 続的に行うメーカーでしか育たないと考え を、ユーザーが教育し現場に配置するのは難 ィである」を最終回の締めの言葉とする。 ない安全面の機密情報を持っている。したが の豊富なデータを持ち、 守を任せられる高度技術者は、デザインオー 発生確率が極端に小さな場合に必要な技術者 知している技術者が必要である。このような、 システムの設計思想と設計・運用の詳細を熟 た暗闇の中で、冷静な判断と対応を行うには、 ザーとメー って、万一の事態に備える危機管理は、ユー ソリティを持ち、 ー攻撃などの新しい課題を含めて、運用と保 「技術者の根幹は、デザインオーソリテ 大規模ICTシステムを狙ったサイバ さらには中央官制室が停電になっ カーとの密接な連携が必要にな 関連するシステム開発を持 また外部に開示でき 日々の運用について

